

# CHAPITRE IX.—AGRICULTURE

## SYNOPSIS

	PAGE		PAGE
ARTICLE SPÉCIAL: Évolution de l'agriculture canadienne, d'après le recensement de 1961.....	428	SECTION 4. STATISTIQUE DE L'AGRICULTURE...	463
SECTION 1. L'AGRICULTURE ET L'ÉTAT.....	434	Sous-section 1. Revenu en espèces provenant de la vente des produits agricoles, 1962.....	464
Sous-section 1. Services du ministère de l'Agriculture.....	435	Sous-section 2. Volume de la production agricole.....	468
Sous-section 2. Programmes d'assistance à l'agriculture.....	437	Sous-section 3. Grandes cultures.....	470
SECTION 2. L'AGRICULTURE ET LES PROVINCES.	444	Sous-section 4. Bétail et volaille.....	475
Sous-section 1. Services agricoles.....	444	Sous-section 5. Industrie laitière.....	480
Sous-section 2. Collèges et écoles d'agriculture.....	450	Sous-section 6. Fruits et légumes.....	485
SECTION 3. CONSERVATION DU SOL ET DE L'EAU	453	Sous-section 7. Autres principaux produits agricoles.....	488
Sous-section 1. Entreprises fédérales.....	453	Sous-section 8. Mercuriale des produits agricoles.....	493
Sous-section 2. Entreprises provinciales....	460	Sous-section 9. Consommation d'aliments..	495
		SECTION 5. STATISTIQUE AGRICOLE DU RECENSEMENT.....	499
		SECTION 6. STATISTIQUE INTERNATIONALE DES CULTURES.....	508

*On trouvera, face à la page 1 du présent volume, la signification des signes conventionnels employés dans les tableaux.*

## ÉVOLUTION DE L'AGRICULTURE CANADIENNE, D'APRÈS LE RECENSEMENT DE 1961\*

Ces dernières années, l'agriculture canadienne a connu une évolution technologique considérable, surtout depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale. Comme dans la plupart des autres industries, il y a eu tendance vers une mécanisation et une spécialisation accrues. Les résultats de cette transformation se reflètent dans les recettes découlant de la production agricole, bien qu'il ne faille pas oublier que les conditions climatiques sont toujours un facteur déterminant du rendement agricole.

En général, la valeur de la production agricole a augmenté assez constamment durant les deux décennies qui ont suivi le début des années 1930, pour ensuite aller en diminuant. Le «produit intérieur brut au coût des facteurs» de l'agriculture, qui représente le revenu agricole net acquis, plus la rémunération de la main-d'œuvre et une allocation de coût en capital, a atteint une moyenne de 389 millions de dollars par année pour la période 1930-1934. La moyenne annuelle a augmenté à 488 millions durant la période 1935-1939, à 966 millions en 1940-1944, à 1,444 millions en 1945-1949 et elle a atteint un sommet de 2,010 millions durant la période 1950-1954. Dans les cinq années subséquentes, la valeur du rendement agricole a fléchi à une moyenne annuelle de 1,737 millions pour augmenter ensuite légèrement à 1,755 millions durant la période 1960-1962.

Bien que la production agricole globale ait accusé une avance considérable ces trois dernières décennies, il semble que son taux d'accroissement ait été inférieur à celui d'autres industries. L'intervention procentuelle de l'agriculture dans le «produit intérieur brut

\* Rédigé par la section du recensement de l'agriculture, Division de recensement (Bureau fédéral de la statistique). La statistique sommaire, sur laquelle se fonde le présent article, se trouve à la section 5 de ce chapitre.